

EL SOCIALISTA

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

Madrid, 8 de mayo de 1896.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: HERNÁN CORTÉS, 8, PRINCIPAL

Año XI.—Núm. 531.

SUSCRIPCIÓN

para cubrir los gastos que ocasione la representación del Partido Socialista español en el Congreso internacional que ha de inaugurarse en Londres el día 27 de julio.

Lista anterior, 41,70 pesetas.
Madrid: El número 40 de la Agrupación Socialista, 1.—B. Lumbreras, 0,75.—Rovira, 0,60.—P. Iglesias, 0,25.—Amparo Meliá, 0,25.—Adolfo Atienza, 0,50.—C. Ezebarri, 0,50.—Morato, 0,20.—A. Losada, 0,25.—Pallares, 0,50.—A. Ortiz, 0,20.—Antonio Atienza, 0,25.—Varios, 0,40.—Total, 5,65 pesetas.
Ciudad Rodrigo: Casimiro Muñoz, 10 pesetas.
Total de esta lista, 15,65 pesetas.
Total general, 57,35 pesetas.

LA SÉPTIMA MOVILIZACIÓN DEL PROLETARIADO

Aunque la Prensa burguesa, cual si cumpliera una consigna dada por la clase a quien sirve de órgano, ha dicho y repetido que la Manifestación internacional obrera ha perdido ya toda su importancia, lo cierto es que la movilización realizada este año por el proletariado consciente de todos los países no ha desmerecido de las anteriores, a pesar de ser, por consecuencia de la profunda crisis que tantos estragos hace en la clase obrera, sumamente difíciles las actuales circunstancias.

En Portugal, Italia, Alemania, Suiza, Austria, Bélgica, Inglaterra y otras naciones, el acuerdo del Congreso internacional de París ha sido cumplido por infinito número de proletarios y de la manera ordenada y solemne que corresponde a hombres que conocen sus intereses, saben lo que éstos exigen y no pierden un solo instante el sentido de la realidad.

Nuestros camaradas de Francia, queriendo aplicar a las elecciones municipales la fuerza que da la movilización obrera, han trasladado ésta al domingo, 3 del actual, en que se han verificado dichas elecciones. Por las noticias que tenemos, la doble jornada de ese día no ha podido ser mejor para los trabajadores franceses.

En nuestro país ha sucedido lo que en todos los demás. La clase obrera que se preocupa de su suerte ha afirmado de nuevo su solidaridad con el proletariado universal y ha reclamado la jornada de ocho horas y las otras medidas que constituyen la legislación protectora del trabajo.

En todas partes la Manifestación obrera ha sido lo que se propusieron los que la acordaron: acto pacífico que da a conocer, a la vez que la unidad de sentimientos y aspiraciones de la clase trabajadora activa, la fuerza de que ésta dispone. Esto no es del agrado de los que en un tiempo trataron de desnaturalizar acto tan grandioso, pero es lo que conviene y lo que importa en sumo grado a los intereses de la clase explotada.

La repetición de hecho tan colosal tiene que producir necesariamente dos magníficos resultados: arrancar de la pasividad y de la ignorancia a muchos trabajadores y obtener las medidas formuladas por el Congreso internacional de París.

Imposibilitados, por la escasez de espacio, de dar extensa cuenta de los actos realizados el pasado 1.º de mayo por los trabajadores españoles, insertaremos una breve reseña acerca de los mismos.

MADRID.—Organizados por el Partido Socialista y las Sociedades de resistencia, efectuáronse en el Liceo Rius dos meetings, uno por la mañana y otro por la tarde. Ambos los presidió Francisco Diego. Barrios, González, Cermeño, Louro, Morato e Iglesias señalaron la importancia de la Manifestación obrera, el carácter revolucionario, aunque pacífico, que tiene la misma, los progresos que ha hecho el

Socialismo y la esperanza que deben abrigar todos los proletarios de que éste acabará en plazo no lejano con el régimen capitalista. También dirigieron justas censuras al gobernador de Madrid por su arbitrariedad no autorizando la fijación de la cabeza del cartel en que se anunciaban los meetings. Estos se vieron muy concurridos, figurando entre el auditorio muchas compañeras. Hubo bastante animación y entusiasmo. No se trabajó en muchas obras y talleres.

BARCELONA.—Por la mañana se verificó un meeting en el Teatro del Circo Barcelonés, que estuvo muy concurrido. Presidió Duval y hablaron Sastre, Batllori, Comaposada y Pich y Creus, que ensalzaron la jornada que el proletariado verificaba en todo el mundo en aquellos momentos y defendieron los principios socialistas.

Por la noche, en el mismo Teatro, se representó *La huelga*, que obtuvo gran éxito. En el Centro Obrero se verificó una importante velada, en la que pronunciaron discursos Quejido, Rodríguez y Zurdo.

Gran número de obreros no han acudido al trabajo.

VALENCIA.—En el amplio Teatro de Pizarro se celebró por la mañana el meeting convocado por las Sociedades obreras y la Agrupación Socialista. La concurrencia fué numerosa. Presidió Martínez y llevaron la voz de sus representados Cases, Fambuena, Sanchis, Gascó, López y Castillo, que encomiaron la unión de los trabajadores y proclamaron como única doctrina que ha de redimir a éstos la que sostiene el Partido Socialista. Por la tarde muchos obreros fueron a merendar al sitio denominado Monte Olivete y por la noche hubo reunión en el Centro Obrero, donde reinó gran entusiasmo y alegría.

MÁLAGA.—Aunque por la tiranía que se ejerce sobre ellos, han trabajado los obreros de «La Industria» y «La Aurora», el 1.º de mayo lo han celebrado aquí muchos operarios, pues en gran número de talleres y almacenes nadie ha trabajado. En el muelle han parado hasta los carreros, haciendo también fiesta los operarios empleados en las obras del puerto.

MATARÓ.—Dos meetings han celebrado las Sociedades obreras y la Agrupación Socialista, uno la noche del 30 de abril y otro el día 1.º de mayo por la mañana. Ambos se efectuaron en el espacioso salón del Circolo Socialista. Hablaron en ellos los representantes de todas las colectividades obreras. La concurrencia a las dos reuniones fué extraordinaria. Por la noche hubo un gran baile en el mismo local. No se ha trabajado en ninguna obra, fábrica ni taller.

JÁTIWA.—La Agrupación Socialista y las Sociedades de Jornaleros del campo y de Constructores de calzado organizaron el 1.º de mayo una gira campestre y celebraron una velada en el Centro Obrero, en la que hicieron uso de la palabra los compañeros Andreu, Sanchis, Díaz y Bellver, explicando la importancia de la legislación del trabajo y los beneficios que ha de reportar a la clase obrera. El presidente, compañero Isidro, resumió lo expuesto por los anteriores. Amenizó la velada una notable orquesta. La concurrencia, que fué numerosa, salió satisfachísima del acto.

LINARES.—La víspera del 1.º de mayo, por la noche, celebró un meeting la Agrupación Socialista, y otro este mismo día por la tarde. Usaron en ellos de la palabra los compañeros López, García, Simal y otros, que consagraron sus discursos a demostrar el valor de la Manifestación obrera y a defender las ideas socialistas. Por la noche se celebró otra reunión en el Centro Socialista con motivo de inaugurarse las escuelas de niños y niñas establecidas por la Agrupación. A más de los ya dichos compañeros, usaron de la palabra el profesor de la escuela Manuel Cerezo, el abogado D. José Aracil y el profesor del Centro Minero D. Juan Ligeró. Todas las reuniones estuvieron muy concurridas. Muchas Empresas y Compañías dieron orden de que no se trabajase en sus establecimientos y el comercio hizo día festivo. El Ayuntamiento, además de conceder el Teatro de San Ildefonso para celebrar dos meetings, ordenó, a petición de la Agrupación Socialista, que se cerrasen los establecimientos de bebidas alcohólicas. A consecuencia de la propaganda hecha con la Manifestación obrera, muchos trabajadores han solicitado su ingreso en el Partido.

El compañero Simal ha tomado parte en los actos citados, en representación del Comité Nacional del Partido.

BURGOS.—La noche del 1.º de mayo, y organizado por la Agrupación Socialista y las Sociedades de Ganaderos y de Tipógrafos, se verificó un meeting, al que asistió doble número de concurrentes que el año pasado, figu-

rando entre ellos varios médicos y abogados. Usaron de la palabra, encareciendo la importancia de la Manifestación obrera universal y las excelencias del Socialismo los compañeros Gil, Lara, Abad, Regueira y Lucio.

GIJÓN.—La Agrupación Socialista celebró el 1.º de mayo una velada político-literaria, en la que se leyeron varios trabajos en prosa y verso de los compañeros F. Cuesta, E. Cuesta, López, Noguera y Vigil, pronunciando también discursos estos tres últimos. El local donde se verificó dicho acto estuvo completamente lleno de trabajadores. En dicho local ondeó durante todo el día la bandera roja.

ORENSE.—Por primera vez han tomado parte este año en la Manifestación obrera los trabajadores de esta capital, haciéndolo por cierto con gran entusiasmo. El local social estuvo adornado todo el día con colgaduras rojas é iluminado por la noche a la veneciana. El paro ha sido general. Al meeting organizado por las Sociedades obreras han acudido más de 3.000 personas: el bello sexo estaba representado por 400 compañeras. Presidió el acto el compañero Reverter, usando de la palabra Cuiñas, Feijóo (B.), Feijóo (Q.), Iglesias (M.), López y otros muchos, que ensalzaron la unión de la clase obrera, criticaron acerbamente a los explotadores y sostuvieron que sólo el ideal socialista puede redimir a los esclavos del capitalismo. El presidente hizo el resumen y la reunión terminó en medio del mayor entusiasmo. Por la tarde recorrieron los obreros los paseos y por la noche se verificó un banquete, que estuvo muy concurrido, donde se pronunciaron calurosos brindis recomendando la unión obrera y la constante defensa de las ideas socialistas. Los panaderos, herreros y ebanistas, que estaban sin asociar, han empezado el mismo día 1.º de mayo los trabajos para organizarse.

PONTEVEDRA.—Los trabajadores de esta capital han celebrado el 1.º de mayo abandonando obras y talleres y celebrando un importante meeting, donde se ha indicado el alcance de la Manifestación obrera y se ha recomendado la unión de todos los explotados.

Los progresos que los trabajadores de Pontevedra han hecho en organización desde el anterior mayo al de este año han sido importantes: entonces los oficios asociados eran solamente tres; ahora llegan a siete.

LA SEMANA BURGUESA

Asunto viejo es ya el de las elecciones generales últimas; pero no estará de más que digamos algo a ciertos periódicos que se han desbordado sobre nosotros con motivo de esa *lucha legal* en que hemos reñido, y en la cual ha sido el *puchero* la principal arma de combate empleada contra los derrotados.

En ese desbordamiento que sobre nosotros ha venido confluyen periódicos de tan distintas opiniones, aunque de tan idéntica *buenafé*, como *El Siglo Futuro*, periódico integrista, *La Idea Libre* y *La Tramontana*, que se dan la mano, sin embargo de darse a veces con el pie, en la comunión de las ideas ácratas.

El Siglo Futuro—que es un futuro imperfecto—ha tenido la poca aprensión de decir, sin pensar que faltaba a uno de los preceptos del Decálogo, lo que verán ustedes a continuación:

Dicen desde Bilbao que al saberse la derrota de la candidatura socialista, se recibieron allí cartas de pésame, procedentes de significados partidarios del Socialismo de Barcelona, Valencia, Cádiz y Ferrol.

Se exhortaba en ellos a Iglesias y los suyos a no desmayar ante la derrota sufrida, sino más bien a crecerse y animarse, aprestándose para mayores batallas, sin omitir medio alguno, hasta llegar al triunfo deseado.

Después de mil insultos, improperios y maldiciones a la Monarquía, a los ricos y a la nobleza, expresan la necesidad de darse la mano con los anarquistas; para que así, unidos con ellos, ya que no puedan vencer con el dinero, triunfen un día con la pólvora y la dinamita.

¿Conque unidos con los anarquistas, eh? Ya verá usted, ya verá usted con qué amistad nos tratan los anarquistas.

La Idea Libre, tomando el rábano por las hojas—confusión en que incurre fre-

cientemente—nos ajusta las cuentas de este modo:

El órgano madrileño del Partido Socialista entretiene su número pasado haciendo solitarios electorales.

Mejor dicho, fantaseando. Porque con aplomo digno de causa más justa dice que los votos que a su candidatura le asigna el censo son sólo de los tipógrafos de Madrid.

¡Hombre, eso es desbarrar! Nosotros trabajamos en una imprenta donde hay quizá más socialistas que en ninguna otra.

El personal se compone de 46 á 50 obreros. De éstos seguramente sólo han votado la candidatura socialista nueve.

De suerte que, alargándonos mucho, se puede calcular el 10 por 100.

Que á todo tirar da un cómputo de 120 votos.

Hasta mil y tantos, no hay casi diferencia; ¡Eh, que pisa usted la cuerda, compañero!

Nosotros nos referimos á los 500 votos que resultaban en nuestro favor de las listas publicadas por los periódicos al día siguiente de las elecciones; no á los 1.360 que resultaron en el escrutinio hecho por la Junta del Censo.

Cuanto al cálculo que hace usted de los tipógrafos de Madrid, se equivoca usted también para no faltar á su costumbre. En Madrid hay muchos más tipógrafos que los que usted supone.

De todos modos, trabajaría mejor *La Idea Libre* en pro de sus caros ideales recomendando á sus amigos, cuando llegase la ocasión, que no votasen en favor de los candidatos monárquicos.

Aunque esa recomendación fuera contraria á la salvaje autonomía del anarquismo.

Oigan ustedes ahora cómo sopla *La Tramontana*.

En su penúltimo número se fija en los pocos votos que hemos obtenido en algunas localidades y dice que estamos jugando á los diputados.

En el último publica un dibujo en el que aparece el Partido Obrero solicitando actas de diputado de los señores Cánovas y Sagasta.

Lo primero está reñido con lo último.

Si *La Tramontana*, para estar segura de lo que dice cuando habla de nosotros, se fijase un poco en nuestros periódicos, sabría que el Partido Socialista va á las elecciones, más bien que con el propósito de conseguir actas de diputado—cosa que hoy por hoy creemos improbable—, con el deseo de contar nuestras fuerzas y agitar á los trabajadores.

Y si *La Tramontana* no se dejara cegar por la antipatía que le inspiramos, vería que el número de votos que hemos alcanzado en esta ocasión es doble del que obtuvimos en 1893.

Lo cual no deja de ser importante para nosotros, aunque no lo sea para *La Tramontana*.

El gobernador de Madrid, que no tendría precio para alcalde de monterilla, no autorizó la fijación del primer trozo del cartel en que las Sociedades obreras y la Agrupación Socialista de Madrid anunciaban el meeting del 1.º de mayo.

¿Que por qué? No lo sabemos, ni es probable que lo sepa el conde de Peña Ramiro.

El primer trozo del cartel supradicho decía sencillamente: «Manifestación obrera internacional de 1.º de mayo.»

Pero el gobernador de Madrid, á pesar de esa sencillez, se empeñó en no autorizar tales palabras, y el cartel salió descabezado.

Sin embargo, algo hubo en éste que le distinguía por su estructura de la disposición del conde de Peña Ramiro.

Porque el cartel tenía pie.

Y la disposición del gobernador civil no tenía ni pies ni cabeza.

A la gente de «poco pelo» que creyó cierta la aparición de la Virgen en un tejado de la Cava Alta la pusieron de ignorante que no había por donde cogerla ciertos periódicos de gran circulación.

Para la gente de las llamadas clases superiores que han asistido a las rogativas hechas en Madrid con motivo de la sequía no ha habido una sola palabra de censura por parte de esos mismos periódicos.

Verdad es que la misión de la Prensa burguesa no puede llegar al punto de molestar al que la paga.

Y esa es la madre del cordero.

Hablando del 1.º de mayo dice el *Heraldo de Madrid*:

..... Natural es que pase inadvertido este 1.º de mayo en la capital de España, donde Pablo Iglesias y Jaime Vera, los jefes del movimiento socialista, apenas pudieron reunir, pocos días hace, bajo el régimen del sufragio universal, los votos de doscientos ó trescientos ciudadanos, entre obreros y burgueses.

¡Y esto lo dice un periódico que publicó el resultado del escrutinio hecho por la Junta del Censo, según el cual escrutinio alcanzó la candidatura socialista más de 1.360 votos!

Si así falta el *Heraldo* a la verdad hablando de lo que pasa en Madrid, ¿qué sucederá cuando hable a sus lectores de la China?

¡«No es nadie» mintiendo el periódico de Canalejas!

A la plaza de verdugo vacante en Valladolid hay treinta y tres aspirantes. ¡Qué hermosura de país!

Dando cuenta *El Liberal* de los meetings celebrados el 1.º de mayo en el Salón Variedades, dijo que los socialistas madrileños habían faltado al acuerdo, adoptado por el Partido, de no tomar parte en la Manifestación internacional. Es el colmo del reportismo.

¡Y el Partido Socialista sin haberse enterado de ese acuerdo!

AUMENTO DE FUERZAS

A raíz de las elecciones legislativas, y pecando de cortos, como tenemos por costumbre siempre que se trata de calcular los progresos que realizamos, dijimos que el Partido Socialista había aumentado sus fuerzas desde 1893 acá en un 50 por 100.

De los datos publicados en el penúltimo número, todavía incompletos, resultaba mucho mayor aquel aumento. Y de los que hemos recibido después se desprende que el acrecentamiento de nuestro Partido ha alcanzado aún proporciones más elevadas.

En Málaga, donde los chanchullos y los pucherazos han sido tantos y tan escandalosos como los de Madrid, sábese, por la excelente acogida que tuvo entre muchísimos elementos la candidatura socialista, que ésta ha reunido más de 800 votos; sin embargo de lo cual, el escrutinio sólo la asigna 64.

Poco más ó menos ha ocurrido en Vélez-Málaga. Votan en este distrito la candidatura socialista más de 230 individuos, y el escrutinio no la da más que 22.

Lo propio ha sucedido en Vizcaya, en el distrito de Baracaldo. Según el escrutinio, la candidatura de nuestro amigo Iglesias obtuvo solamente 111 sufragios, siendo así que se emitieron á favor de ella más de 600. Sólo en el pueblo de Baracaldo alcanzó más de 200 votos, y en Deusto, en toda la ribera, sacó gran mayoría sobre la del capitalista Urquijo.

Aunque en proporción menor, se han escamoteado votos socialistas en los demás distritos donde nuestro Partido ha luchado. La falta de intervención por parte nuestra ha facilitado á los agentes de las candidaturas burguesas la realización de tan escandaloso despojo.

No echando, pues, muy por alto, cabe calcular con arreglo á los datos recibidos, que los sufragios alcanzados por el Partido Socialista en las elecciones últimas no habrán bajado de 14.000, cifra que, comparada con la de los votos obtenidos en 1893, da un 100 por 100 de aumento.

Tan magnífico resultado en el espacio de tres años, y en un país como el nuestro, que tantos obstáculos ofrece para la educación del pueblo obrero y para el desarrollo de los principios socialistas, debe dar á todos los que nos agrupamos bajo la bandera roja bríos y calor para luchar cada vez con más denuedo por la extensión de dichos principios y por la organización de la clase desheredada.

Satisfechos, pues, del éxito que acabamos de lograr, debemos prepararnos desde ahora, realizando cuantos trabajos sean precisos, para conseguir en las primeras elecciones que se verifiquen un resultado mayor aún, si cabe, que el obtenido el 12 del pasado abril.

La experiencia ya adquirida y el influjo que vamos teniendo en la clase trabajadora contribuirán eficazmente á que en el plazo de dos ó tres años el Partido Socialista dé un soberbio avance.

MEDIDAS URGENTES

Comprendiendo las Sociedades y el Partido Socialista de Madrid que las graves circunstancias por que atraviesa la clase trabajadora exigen la reclamación de ciertas medidas que modifiquen un tanto aquéllas y disminuyan ó detengan siquiera la carestía del artículo más necesario para los pobres—el pan—, convocaron á los trabajadores de Madrid el pasado domingo al Liceo Rius, con objeto de recomendarles se hicieran fuertes por medio de la organización y exponerles lo que, á juicio de dichas colectividades, debía hoy reclamarse al Gobierno y al Ayuntamiento de Madrid.

Los encargados de cumplir dicha tarea fueron los compañeros Cerméño, González, Simal, Iglesias y Morato, que presidía, los cuales expusieron numerosas razones y abundantes argumentos en demostración de lo preciso que es el que los trabajadores se hagan fuertes mediante la asociación por oficios y el que empleen su fuerza, á la vez que en mejorar las condiciones del trabajo, en recabar del Gobierno y del Municipio todas las medidas que puedan beneficiarles. Además, discurrieron sobre el pésimo estado en que hoy se halla la clase obrera, lo que hacen para agravarla los expendedores del pan y de la carne, y la necesidad de que los trabajadores ejerciten su acción para contrarrestar el odioso proceder de aquéllos y conseguir que se dé ocupación á una parte de los muchos compañeros que carecen de trabajo.

Presentada á la aprobación del meeting la siguiente proposición, fué aceptada por unanimidad:

«Las Sociedades obreras y el Partido Socialista de Madrid, reunidos en el Liceo Rius el 3 del actual, y teniendo en cuenta la tremenda crisis de trabajo que hoy existe y la enorme carestía que alcanzan los artículos más necesarios para la vida, reclaman lo siguiente:

»Del Gobierno:
»La supresión completa de los derechos de introducción sobre los trigos y las harinas;
»La abolición del impuesto de consumos sobre el mismo artículo en la parte que afecta al Estado;

»Y que emprenda inmediatamente obras públicas de verdadera utilidad, donde no se exija á los obreros una jornada mayor de ocho horas, ni se les retribuya con un salario inferior al que reclama la satisfacción de sus primeras necesidades.

»Del Ayuntamiento:
»La abolición del impuesto de consumos sobre el pan, el trigo y las harinas;

»La rebaja del precio del pan y de la carne proporcional á los precios que alcancen en el mercado el trigo y el ganado, y caso de negarse á ello los panaderos y carniceros, creación de panaderías y carnicerías municipales, donde se expendan dichos artículos al precio de coste;

»Castigo, no de pura fórmula, sino severo, tan severo como el que se impone á los obreros cuando delinquen en lo más mínimo, y muchas veces aun sin delinquir, á los panaderos que venden el pan falta de peso y á los expendedores de artículos de primera necesidad que hagan lo mismo;

»Y que acometa en seguida trabajos públicos de interés general, en los que rija la jornada de ocho horas y perciba cada trabajador, como mínimo, un salario de 3 pesetas. Este salario se hará extensivo á los obreros y

empleados del Municipio que perciban menor cantidad.»

Seguramente que Gobierno y Ayuntamiento no atenderán en seguida las anteriores reclamaciones; pero si los obreros se muestran constantes en sostenerlas, no les quedará más remedio á uno y á otro que dar satisfacción á los reclamantes.

QUIEN QUIERE, PUEDE

Es un deber sagrado en la clase trabajadora derrocar el régimen social actual que la condena á vivir en el estado de abyección en que se encuentra; estado injusto y desigual creado é impuesto por una minoría privilegiada en perjuicio de la mayoría que lo produce todo.

Para realizar sus aspiraciones, ó, lo que es lo mismo, poder llevar á la práctica los principios que el proletariado defiende, existe un medio que los obreros tienen á su alcance: la asociación.

Dado el régimen económico y político que hoy existe, el trabajador, solo y aislado, no es posible que pueda mejorar su condición; mas, en cambio, asociado, su poder no tendrá límites.

La burguesía debe á la asociación los privilegios que como clase disfruta y la influencia omnimoda que en la sociedad ejerce, y esto debe enseñar á los trabajadores que han de servirse del mismo factor para llegar al logro de sus ideales, constituyéndose en partido de clase, y acabar con lo que puede llamarse gráficamente el último baluarte de una clase agonizante, esto es, el republicanismo burgués.

Los hombres que figuran en todos los partidos de la burguesía, desde el conservador hasta el más radical, han dicho que el día que lleguen á la esfera del Poder respetarán los derechos adquiridos, y como uno de tantos, la propiedad individual.

Y respetando esos derechos, ¿hay algún obrero que crea posible que la clase desheredada pueda llegar á tener en el concierto social el puesto que en justicia le corresponde?

No, imposible.

Mientras la tierra, que la razón dicta que no debe ser monopolizada por nadie, se halle dividida en lotes, que poseen unos cuantos propietarios; mientras la ciencia, que es el producto de la observación y el estudio de todos los pensadores del mundo, enseñe sólo á los que están en condiciones de adquirirla por dinero en las Universidades; mientras los medios de producción se hallen en poder de los menos; mientras la riqueza pública, conjunto de los bienes naturales y de los obtenidos por el trabajo, tengan poseedores privilegiados, imposible será armonizar el capital y el trabajo, como pretenden (mintiendo á sabiendas) los hombres que militan en los partidos avanzados de la burguesía.

El dilema está planteado: á un lado los explotadores; á otro los desheredados; asociémonos todos, y fuertes, pues somos los más y el derecho nos asiste, transformaremos esta sociedad, llena de desigualdades irritantes, en otra inspirada en los sacrosantos principios de Justicia, Igualdad y Fraternidad.—ENRIQUE FERNÁNDEZ.

CARTA DE FRANCIA

Paris, 1.º de mayo de 1896.

«Si no la pegan á la entrada, la pegan á la salida», se decía antiguamente en España hablando de los frailes. Este dicho popular podría aplicarse con sobrada razón á los radicales franceses. La conducta indigna observada por el Ministerio Bourgeois y sus amigos en la gravísima crisis por que atraviesa en estos momentos la República, es más que una abdicación, que una cobardía; es una traición. No es posible explicar la retirada de esos hombres en las circunstancias actuales sino suponiendo una complicidad con los partidos reaccionarios, á quienes han abandonado torpemente el Poder por odio al Socialismo, que es en el fondo, y dígame lo que se quiera, el enemigo común de todos los partidos burgueses.

Sin embargo, es un hecho patente, innegable que si el Ministerio radical ha

podido sostenerse cerca de medio año, lo debe únicamente al desinteresado apoyo del grupo socialista de la Cámara, quien no sólo le ha dado sus votos, sino que lo ha defendido en las cuestiones de mayor importancia, como en la del impuesto sobre la renta, por la voz elocuente de sus principales oradores. Sin los cincuenta votos socialistas, el Gabinete hoy caído tan miserablemente habría sido derribado cien veces por la coalición monárquico-opportunista.

¿Y qué le pedían, en cambio, los socialistas á ese Ministerio, con quien no le ligaban ni comunidad de ideas ni de aspiraciones ni compromisos de ninguna especie? Sencillamente la neutralidad, la imparcialidad en las próximas elecciones municipales; la certeza de que el sufragio universal expresaría libremente en esa solemne manifestación si era partidario ó no de las soluciones socialistas: cuestión vital para nuestro Partido, pero más vital aún para los partidos que encarnan la reacción capitalista.

La causa fundamental, por no decir única, de la crisis, el móvil secreto de esa *insurrección senatorial*, envuelta en tan ridículos pretextos, no era otra: impedir á todo trance que el Ministerio radical presidiese las elecciones municipales y dejase el campo electoral libre á los socialistas, lo mismo que á los demás partidos. Esto era lo urgente, lo inmediato, lo imprescindible para nuestros adversarios. Lo demás, como la cuestión del impuesto sobre la renta y otras reformas más ó menos democráticas, tenía espera. Por eso el Senado, después de haber visto sus dos tentativas para derribar el Ministerio estrellarse contra la resistencia de la Cámara de Diputados, se decidió á pactar con el enemigo—ignóranse las condiciones del pacto—sin duda una alianza electoral contra los candidatos socialistas, resultando esa farsa grotesca de los créditos de Madagascar, farsa preparada esta vez de acuerdo con el Gabinete Bourgeois, ó, por lo menos, con varios de sus individuos. Es hoy cosa averiguada que cuando el Senado presentó su proyecto negando al Ministerio Bourgeois los créditos para Madagascar, sabía de ciencia cierta que el Ministerio presentaría su dimisión inmediatamente después de votado el proyecto.

Finita é la commedia.

Tenemos, pues, un Ministerio conservador, reaccionario, y, sobre todo, «antisocialista», imagen fiel de esa coalición de perros de presa del capitalismo que componen la mayoría del Senado y la minoría de la Cámara—probablemente á la hora esta se habrá convertido en mayoría ¡tales milagros opera el instinto de conservación!—, cuyo Ministerio viene resuelto, según aseguran sus órganos en la Prensa, á meternos en costura, y más resuelto todavía á no morir, como dijo el otro, de empacho de legalidad.

Preside este Ministerio de combate el célebre M. Méline, uno de los hombres más impopulares de Francia, padre del partido proteccionista, á quien el pueblo ha confirmado con el simpático apodo de *Pere la misere*, porque con su sistema arancelario ha conseguido que el pueblo compre cada día el pan más caro, cuando puede comprarle, y los productores vendan el trigo cada día más barato, enriqueciendo naturalmente á los acaparadores y otros traficantes de sangre humana.

Para la cartera de Gobernación (Interior), el jefe del Gabinete ha echado mano, como era de suponer, de un político poco ó nada escrupuloso, del joven Barthou, discípulo aprovechado de Constans, especie de Romero Robledo francés.

Lo peor del caso es que en esta tremenda cruzada contra el Partido Socialista toma parte el mismo presidente de la República. Va á renovarse, por lo tanto, la famosa campaña que costó la presidencia al famoso Casimiro Périer.

Después de todo, los electores de Francia no son tan maleables como algunos creen.

Esperemos.—L.

Porque en una aldea un pobre mancebo hurtó sólo un huevo, al sol bambolea; y otro se pasea con cien mil delitos.

GÓNGORA.

PROPAGANDA

Los deseos que el pueblo setabense tenía de concurrir á un acto obrero de esos que difícilmente se olvidan, se vieron satisfechos el día 20 del actual con el *meeting* organizado por la Agrupación Socialista.

Mucho antes de principiarse la sesión, el Teatro-Círculo Obrero, que es donde se celebró, era insuficiente para contener la numerosa concurrencia que á él acudió; ésta, como es natural, la formaban, en su mayoría, trabajadores manuales, no escaseando los intelectuales y figurando en no corto número las compañeras.

Cuando el compañero Díaz, que presidió el acto, después de un caluroso discurso, concedió la palabra sucesivamente á nuestros estimados correligionarios Quejido é Iglesias, un murmullo de aprobación, seguido de sepulcral silencio reinó en todo el salón; y era que los trabajadores de Játiba estaban ansiosos de oír la autorizada palabra de los dos apóstoles del Socialismo español.

Si razonador y nutrido de datos resultó el discurso de Quejido, bello y enérgico fué el de Iglesias. El primero analizó punto por punto la acción económica de la clase obrera, demostrando que los trabajadores, para conseguir alguna mejora, tanto en el salario como en el trato que les dan los patronos, tenían imprescindible necesidad de estar asociados, extendiéndose en atinadas consideraciones sobre los beneficios que reporta á las organizaciones obreras la Unión General de Trabajadores.

El compañero Iglesias desarrolló con gran claridad la acción política de la clase trabajadora, acción que tiene por fin el mejoramiento y la emancipación del proletariado y de toda la Humanidad: dió excelentes consejos á la clase obrera para hacer uso del sufragio universal, censuró la conducta de los partidos burgueses y protestó enérgicamente contra la versión de que los candidatos presentados por el Partido Socialista estuvieran encasillados.

Tan importante reunión terminó á las once y media de la noche en medio del mayor orden y entusiasmo, siendo interrumpidos varias veces los oradores por los aplausos de los concurrentes.

El periódico republicano *El Progreso*, al dar cuenta del *meeting*, consigna, con intención nada buena, una porción de inexactitudes respecto á nuestro amigo Iglesias.

Nada hemos de contestar á lo dicho por este periódico, porque no queremos descender al terreno á que acuden la mayoría de los periódicos republicanos; solamente le diremos que para hacer la reseña exacta de un *meeting* es condición precisa asistir á él, y *El Progreso* brilló por su ausencia, fiándose, para hacer la crítica de dicho acto, de quienes por tener las entendaderas muy cerradas, no conocen nuestro programa.—EL CORRESPONSAL.

Játiba, 25 de abril de 1896.

DESPUÉS DE LA LUCHA

Zona minera de Vizcaya.—Por aquí se han cotizado los votos á 20 y 25 duros.

Vélez-Málaga.—Días antes de las elecciones la inagotable y maldita familia de los Larios dió orden á cuantos de ella dependen—que son muchísimos—de que se votara á uno de sus retoños so pena de morir de hambre, entregando á todos una candidatura de tal modo transparente que ni aun enmiendas se podían hacer en ella sin que se notase á simple vista.

Los electores podían consumir lo que quisieran—el día de la elección por supuesto—en muchas tabernas. Larios pagaba, aunque en realidad no hacían falta tabernas, pues la Casa-Ayuntamiento y aun los colegios se convirtieron en despachos de bebidas alcohólicas.

No hay que decir que los electores socialistas veían desconocido su derecho y eran atropellados por la fuerza.

A la hora del escrutinio fueron arrojados á la calle en cinco colegios los interventores liberales y la Comisión de socialistas, y en otros fueron arrojados del local sólo los socialistas más significados.

Nos consta que aunque en el escrutinio

no sólo hemos aparecido con 22 votos, hemos obtenido más de 230, lo cual da un aumento de 187 sobre las elecciones del 93.

El candidato conservador ha gastado en la lucha unos 4.000 duros. El candidato liberal ha sido derrotado por el socialista en varios colegios.

Las infamias y los atropellos que ha realizado la Casa de Larios no se han limitado al período electoral, sino que han ido más allá. Sabiendo que nuestros correligionarios Juan Ramírez y Francisco Ramírez no habían votado la candidatura que la Casa quería y si la socialista, los ha despedido de la fábrica que posee en Torre del Mar, donde dichos compañeros solían trabajar uno ó dos meses en la época de la molienda.

Además, ha dado orden á todos los capataces de dicho establecimiento para que no admitan á ningún trabajador que profese opiniones socialistas. Para esos explotadores sin entrañas los socialistas son hombres perversos á quienes hay que sitiar por hambre. Sin embargo, á pesar de sus muchos millones, no lograrán abatir á nuestros correligionarios.

Coruña.—No obstante ser aquí los puestos y los candidatos habas contadas, es tal la propensión de los partidos burgueses al engaño y la farsa, que no se han podido sustraer al deseo de hacer chanchullos.

En algunas secciones en que nuestra candidatura fué votada salió sin ningún voto.

Los republicanos publicaron un *enérgico* manifiesto recomendando el retraimiento más absoluto, y, no obstante, trabajaron indirectamente algunos de ellos por los candidatos monárquicos.

Valladolid.—La candidatura socialista ha obtenido 82 votos. Este resultado se refiere sólo á la capital; pues no tenemos noticia del resultado del escrutinio en los pueblos que esperábamos obtener votos.

Podemos asegurar, sin temor de ser desmentidos, que han sido pocos los electores que han hecho uso de su derecho con perfecta independencia. Los conservadores, utilizando cuantos resortes pone á su disposición el Poder; los fusionistas, ejerciendo las más repugnantes coacciones, como, por ejemplo, haciendo votar á los operarios de una fundición candidaturas con determinanda contraseña, y unos y otros comprando descaradamente los votos y conduciendo á los electores como ovejas hasta las urnas, han hecho que estas elecciones hayan sido las más asquerosas que aquí hemos presenciado.

Los republicanos nacionales, *retraídos*, han publicado una hoja recomendando la abstención, quizá para que, al escasear los votos, fuese más meritoria la obra que, como mufidores, realizaban varios republicanos—muy significados por cierto—y pertenecientes á algún Comité local, á favor de las distintas candidaturas monárquicas. (Podemos citar nombres.)

Los anarquistas, por su parte, también han desempeñado su papel en el jaleo electoral, pues sabemos de más de uno que en el tiempo que le dejaba libre la tarea de desacreditar á los socialistas y combatir nuestra decisión de acudir á las urnas, se dedicaba á recomendar la candidatura conservadora. (Podemos citar nombres también.)

Nosotros hemos limitado nuestro trabajo al reparto de 2.000 ejemplares del manifiesto que ya conocéis y á fijar treinta carteles excitando á los trabajadores á que votasen nuestra candidatura.

La Prensa ha publicado acerca de nuestro Partido las más absurdas especias, como, por ejemplo, que nuestro amigo Simal es zapatero; que nos votarían los carlistas; que Iglesias se hallaba en ésta preparando su elección, etc...

En fin, para no hacer ésta más extensa, acabaremos diciéndoos que hemos adquirido conocimientos que sabremos utilizar en otras elecciones, pues hasta ahora casi ninguno de nosotros se había preocupado mucho de elecciones, como lo prueba el hecho de no ser electores ni la quinta parte de los afiliados, y hoy todos estamos dispuestos á preocuparnos y disponernos para luchar en las sucesivas.

Valencia.—En el escrutinio le han adjudicado al candidato socialista 88 vo-

tos como pudieron adjudicarle dos ó tres. Han hecho lo que han querido, y en paz.

Nuestra candidatura ha tenido más votos, á pesar de que á muchos correligionarios los *madrugadores* les han ahorrado el trabajo de votar.

Elche.—Los datos oficiales dicen que los candidatos socialistas obtuvieron 82 votos, pero realmente el número de sufragios en pro de ellos emitidos es mucho más crecido.

En todos los colegios hubo escamoteo, pero en dos los presidentes cortaron por lo sano y no leyeron ningún voto socialista. En otro colegio, el presidente, don Salvador Castaño, adjudicaba los votos socialistas á su candidato, por lo cual se armó una gresca más que regular, en la que tuvo que intervenir la Guardia civil.

Los electores eran llevados en cuadrillas por capataces y encargados á ejercer el derecho del sufragio, derecho que se cotizaba á seis y ocho reales.

Gran número de individuos de la Agrupación no están incluidos en el censo.

Toledo.—La candidatura socialista ha tenido 13 votos. Los abusos y atropellos cometidos por el Gobierno no tienen número. Las urnas se llenaban de papeletas como por encanto. Así se explica que nosotros hayamos tenido tan pocos votos y tantos el candidato conservador.

Palma de Mallorca.—En las presentes elecciones los votantes socialistas han sido 60 más que en las anteriores, pues hemos obtenido 390 sufragios de los cuales 87 corresponden á Manacor, 50 á Alaró, 21 á Soller y Felanix y 232 á la capital.

Nada he de decir de atropellos y abusos, pues de sobra los conocéis.

ESTADÍSTICA

Concentración del capital.

Según el número del *Boletín de estadística comparada*—publicación oficial francesa—correspondiente al mes de diciembre último, de 1831-82 á 1894-95 el número de caballos de vapor empleados por la industria azucarera en Francia ha aumentado de 41.871 á 54.674, y el azúcar fabricado ha subido de 335.575.715 kilogramos á 704.454.108, ó sea un aumento de 110 por 100.

En cambio, el número de fábricas lejos de aumentar, ha descendido de 486 á 367, ó sea una disminución de 25 por 100.

Más sobre la concentración del capital.

La Dirección de contribuciones directas en Francia ha publicado el siguiente cuadro, que indica de qué modo va disminuyendo el número de patronos.

Durante los últimos veinte años el número de *patentes* de la industria ha disminuído en la siguiente proporción:

1873.....	222.056
1880.....	221.566
1881.....	204.107
1885.....	196.777
1891.....	194.408
1892.....	193.791
1893.....	193.031
1894.....	192.787

De 1873 á 1894 hay una diferencia de 29.269, ó sea una baja de un 14 por 100.

Las huelgas en los Estados Unidos.

El décimo informe del Departamento del Trabajo en los Estados Unidos señala 10.040 huelgas y 442 *lock-outs* ocurridos en los últimos siete años y medio.

De las huelgas, 7.295 fueron entabladas por los obreros y el resto provocadas directamente por los patronos.

De los *lock-outs*, 81 fueron obra de las Asociaciones patronales.

Las huelgas se han localizado en los Estados más industriales, contribuyendo lo que no lo son en una proporción muy reducida.

Las mujeres empleadas.

El número de mujeres empleadas en los ferrocarriles, correos, telégrafos y Caja Nacional de Ahorros en Francia, asciende á 32.208.

En Inglaterra hay 25.928—el 20 por cada 100 hombres—empleadas en Correos y Telégrafos.

En España hay 400 empleadas en telégrafos.

En Suecia hay 450 mujeres y 252 hombres empleados en telégrafos.

En Austria 250 mujeres prestan sus servicios en Correos y 630 en Telégrafos.

En Hungría hay empleadas en los mismos servicios 267 mujeres.

En Rumania hay 85.

En Rusia 874 en Telégrafos.

En Suiza las mujeres tienen iguales derechos y salarios que los hombres empleados en Correos y Telégrafos.

En Alemania y en los Estados Unidos, el número de mujeres empleadas en esos servicios es muy considerable.

En Italia y Holanda las mujeres sólo pueden aspirar á empleos ínfimos.

MOVIMIENTO SOCIAL

INTERIOR

Madrid.—La Caja del Comité Central de la Federación Tipográfica tenía á mediados del pasado mes la cantidad de 2.532,73 pesetas.

—La Asociación del Arte de Imprimir componíase á fines de abril de 715 individuos y tenía en Caja 4.443,32 pesetas.

Orense.—Dijimos hace algún tiempo que los maestros de obras de esta capital cumplían los compromisos que habían contraído con sus operarios en la última huelga por éstos mantenida.

Hoy debemos decir que uno de dichos patronos, el contratista D. José Vidal, lejos de conceder á los canteros que tenía á sus órdenes las horas convenidas, los ha despedido.

Este burgués, católico á machamartillo, cual lo prueba el que va á misa todos los días, olvida que fué en un tiempo un mísero carpintero y trata con la mayor soberbia á cuantos de él dependen.

Es muy probable que tal soberbia le cueste cara, pues hoy los trabajadores de Orense tienen ya conciencia de sus intereses y han podido apreciar la fuerza que les da la unión.

Bilbao.—La Agrupación Socialista, en su última asamblea, aprobó la gestión del Comité durante el último trimestre, las cuentas de la Agrupación y las correspondientes á los gastos electorales. El movimiento de afiliados habido desde la anterior asamblea á ésta ha sido de 25 altas por ninguna baja.

—Los interventores socialistas que acudieron al acto de la proclamación de diputados, negáronse á firmar el acta fundándose en que había sido obtenida por medio del soborno.

Málaga.—Para cubrir los gastos realizados por la Agrupación Socialista en las últimas elecciones, han hecho donativos los compañeros siguientes:

J. Rosas, 2 pesetas.—F. Abad, 2.—A. González, 3.—Salinas, 2.—Albuera, 1.—S. González, 5.—V. Mairena, 2.—F. Martínez, 1.—García, 1.—M. Gallardo, 1.—Martínez Cano, 2.—A. Pérez, 1.—S. V., 10.—Valenzuela, 2.—V. Santos, 0,50.—Carbonero, 1.—Torres, 2.—A. Baños, 8.—D. H., 5.—Un dependiente de comercio, 5.—Uno de la Industria, 5.—J. Fernández, 4.—Pedro García, 5.—Un amigo de Larios, 15.—L. T., 10.—Damián Bollero, 9.—A. Rodríguez, 3.—Balbuena, 2.—Un italiano, 4.—J. Segovia, 1,30.—Molero, 2.—Francisco, 1.

Vigo.—La huelga de los trabajadores que se ocupaban en la construcción del ramal de enlace de la estación del ferrocarril de esta ciudad con su puerto ha terminado felizmente para aquéllos, puesto que los contratistas, intransigentes y duros en un principio, se han visto obligados á ceder y aceptar las proposiciones de los huelguistas.

Es muy larga, para contada, la historia de los atropellos que aquéllos cometieron con éstos. Los abusos más salientes que los tales contratistas han realizado pueden relatarse del siguiente modo:

Vinieron á esta ciudad, con objeto de embarcarse para América, unos infelices emigrantes.

Por no sé qué circunstancias, el vapor que había de llevarlos al otro mundo retrasó quince días su salida; así es, que esos desgraciados, viéndose hambrientos, quisieron trabajar. Llegaron junto á los contratistas de referencia, á quienes dijeron si podrían darles ocupación, y ellos, *muy solícitos* y condolidos por la desgraciada situación de los peticionarios, diéronles trabajo inmediatamente.

Pero he aquí que entra en puerto el barco, y los emigrantes tratan de cobrar de los contratistas el importe del trabajo que habían realizado en la quincena. Estos se negaron terminantemente á satisfacerles ni un solo céntimo—por supuesto, sin causa que diese lugar á ello—, pues veían en perspectiva uno de tantos negocios sucios como llevan hechos.

El barco no espera por nadie, se marcharía, y aquellos *exigentes* que *pedían lo que se les adeudaba*, se verían precisados á meterse en él sin esperar á que les pagasen.

A pesar de las quejas y los ruegos que se hicieron, á los contratistas les salió la cuenta tal cual pensaban: fuese el vapor y los míseros explotados con él y sin el dinero reclamado.

Además, inventaron un procedimiento muy socorrido para pagar sus jornales á los restantes trabajadores que se ocupaban en las obras por ellos contratadas. Emitieron abonares, que entregaban á los obreros, quienes al ir á hacerlos efectivos en un establecimiento señalado por los tantas veces repetidos contratistas, se encontraban con la novedad de que se les pagaba, sí, pero con descuento del 5 por 100 de la cantidad que los abonares representaban.

Todo esto han realizado esos infames contratistas, á quienes los obreros, con su unión y su firmeza, han hecho morder el polvo.

EXTERIOR

Francia.—Para reemplazar en el cargo de diputado al ciudadano Barodet, elegido recientemente senador, han acordado los socia-

Istas del cuarto distrito de París presentar la candidatura de nuestro amigo Gabriel Deville.

Alemania.—El Tribunal correccional de Mulhouse ha condenado como culpables de haber ofendido á funcionarios públicos por medio de la Prensa al ciudadano Martín, redactor del periódico socialista que se publica en dicha ciudad, á un año de prisión, y á Kessler, redactor de *La Voz del Pueblo* de Mannheim, á seis meses.

República Argentina.—Nuestros correligionarios de Buenos Aires, que, por primera vez, acaban de tomar parte en las elecciones legislativas, han visto mermado su derecho y escamoteados muchos de los votos que emitieron.

Al leer la relación que hace *La Vanguardia*, órgano de los socialistas, de dicha jornada, figuramos que no se refiere á la capital de un país donde la República federal está establecida, sino á lo ocurrido recientemente en Madrid por obra y gracia de Bosch y comparsa. En algunas cosas han ido más allá los burgueses y las autoridades de la federal República que sus colegas de la capital de España.

En muchos colegios se negó el derecho á votar á los compañeros conocidos por defender las ideas socialistas; en otros no pudieron votar por haberlo hecho por ellos los muñidores de las candidaturas burguesas, y al verificarse el escrutinio se pasaron por alto muchos sufragios dados á los candidatos socialistas ó se aplicaron á los otros candidatos.

Nuestros correligionarios suponen que cada uno de los candidatos socialistas ha reunido más de 200 votos.

A pesar de tanto desafuero y tantas ilegalidades, dichos compañeros se muestran satisfechos de su obra, que piensan repetir en sucesivas elecciones, pues á la vez que sirve para educar políticamente á los trabajadores, dará al cuerpo electoral el vigor y la independencia que necesita.

ECOS

Hay que castigarle.—D. Antonio Cela, un sujeto que era presidente del Gremio de Panaderos de Madrid cuando la huelga última y que se distinguió por su intransigencia en no admitir lo que reclamaban los huelguistas y por lo mal que trataba á los obreros, se ha ausentado de Madrid, dejando tristes recuerdos á los que le proveían de harinas, leña y demás materias de su industria, y ha caído en Barcelona, donde ha establecido una taberna.

Ahora los obreros barceloneses deben hacer sentir al tal Cela lo que puede la solidaridad obrera dejando de asistir á su establecimiento. Esperamos que así lo harán.

La callada por respuesta.—Los anarquistas de la Coruña no han dicho esta boca es mía en contestación á lo dicho por nuestro correspondiente.

Un patrono como hay pocos.—D. Hilario de Ugarte, dueño de la fábrica de curtidos de la Ronda de Segovia, núm. 18, permitió á sus operarios, á petición de éstos, trabajar el domingo anterior al 1.º de mayo á fin de que guardasen la Fiesta del Trabajo y percibiesen, sin embargo, el jornal íntegro de la semana.

Hay que advertir que este patrono no permite que en su casa se trabaje los domingos; pero este año, como el anterior, ha hecho esta

excepción en favor de sus obreros para que no trabajasen el día 1.º de mayo.

Este acto es digno de mencionarse, porque prueba que el Sr. Ugarte sabe respetar el modo de pensar de sus operarios y no abusa de su posición para coartar la libertad de acción de sus operarios.

Signen el ejemplo del Sr. Ugarte los demás patronos, traten como á semejantes y no como á cosas á sus operarios, que al hacerlo así pueden tener la íntima satisfacción de haber cumplido con un alto deber de justicia, que no seremos nosotros los últimos en reconocer.

Y por lo que á los obreros curtidores se refiere, deben convencerse de que observando una conducta correcta, al propio tiempo que enérgica, con los patronos es como se consigue muchas veces que éstos cedan á sus demandas; pero no olviden que se hace precisa la unión de todos los obreros, que es lo que da la fuerza.

Sin la asociación poco ó nada conseguirán; con ella pueden obtener grandísimas ventajas.

REMITIDO

En el número 225 de *El Corsario*, de la Coruña, se inserta una carta de esta localidad, donde, queriendo desvirtuar lo que decía yo en mi última correspondencia á *EL SOCIALISTA*, se dicen tantas mentiras, que no podemos dejarlas pasar en silencio.

El firmante de la carta mencionada MIENTE al decir que Vigil trató de locos á los anarquistas. Si los hubiese llamado así diría la verdad, como ya lo están demostrando ellos.

MIENTE al asegurar que le fué negada la palabra, y que entonces se oyeron voces de «que hablé». ¿Cómo se le iba á negar, si apenas la pidió, dos ó tres ácratas promovieron ruido, creyendo que el público les iba á hacer coro, y el que presidía sólo se ocupó de calmar los ánimos, no sabiendo en aquel momento si habían pedido la palabra ó no?

MIENTE al escribir que la mayoría era anarquista, como lo prueba que, pasados los primeros momentos del alboroto, el público volvió á ocupar su puesto á instancias de los compañeros que componían la Mesa y de Varela, acogiendo las palabras de éste y de Vigil con unánimes y prolongados aplausos, aprobando así la conducta de estos compañeros al censurar á los ácratas y protestar contra el proceder de éstos.

MIENTE al decir que los socialistas fuimos á interrumpir á los federales al Natahoyo. Lo ocurrido fué esto. Celebraban allí una reunión pública los federales, y después de hablar el último orador, el presidente preguntó que si alguno de los presentes quería usar de la palabra. El compañero Varela la pidió, se la concedieron é hizo uso de ella; mientras Varela expuso nuestras ideas y atacó las de los federales, todo fué bien; mas al juzgar la conducta de los federales concejales de este Ayuntamiento contraria á las aspiraciones de los obreros, los federales armaron un escándalo fenomenal, que les valió en el acto una reprimenda de Molina Martell, federal, que antes había hablado.

MIENTE al escribir que con todos queremos discutir menos con los anarquistas. Pero hombre, digo ácrata, ¿no te acuerdas de los revolcones que habéis sufrido estos últimos meses, siempre que habéis discutido con los

socialistas, porque no conociais ni siquiera el Socialismo?

MIENTE al escribir que se alaba á sí mismo quien suscribió la correspondencia que trata de contestar, que es el mismo de ésta, porque no podía hacerlo por no haber hecho uso de la palabra.

Y, por último, MIENTE al escribir que «algunos» dejan de comprar *EL SOCIALISTA* por sus falsedades, como lo prueba el hecho de haber aumentado desde entonces la venta en medio paquete. Lo único cierto es que un anarquista solamente dejó de comprarle. Dejo en el tintero muchas otras cosas, por no ser prolijo y no merecer tampoco los ácratas, que, por culpa de ellos, se robe espacio á *EL SOCIALISTA*, que hace falta para cosas de más importancia.

Respecto de la controversia, como decía en mi última, han escurrido el bulto, por no querer nosotros que presidiera quien no fuese de la Agrupación. ¡Buenas ganas tenían de controvertir! Después de tantas bravatas, se escaparon vergonzosamente por la tangente.

Ahora bien: ¿qué les parece de la procañidad para mentir, de la desfachatez y cinismo del firmante de la carta de *El Corsario*?

Que no hay otro como él, ¿verdad? Pues se equivoca quien tal diga; porque casi todos los ácratas son iguales, y, por lo tanto, prometo no volver á ocuparme de ellos, excepto en casos excepcionales.

Como que solo siendo anarquista se puede mentir tan descaradamente! — VÍCTOR HUERGO.

Gijón, 19 de abril de 1896.

BIBLIOGRAFÍA

La Revue Socialiste correspondiente al 15 del pasado contiene los siguientes artículos: *Método de conciliación ó de síntesis*, L. Walvas. *Notas sobre el movimiento cooperativo en Francia*, L. Paoli.—*Los argumentos antiolectivistas*, H. Brisac.—*Sonetos*, M. Réja.—*El cancionero de Iba de A. Desroussaux*, E. Museux.—*Pedro Leroux*, Dr. Pioger.—*El señor primer presidente Fabreguettes y la cuestión obrera*, P. Grenier.—*Correspondencia*, Amiais.—*Movimiento literario*, etc.

Es notable y muy digno de ser leído y meditado el artículo de León Walvas y es curioso é interesante el artículo de Brisac.

La revista puede adquirirse en el Passage Choiseul, 78, París, al precio de 10 francos semestres y 20 un año.

CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

Bilbao.—*LUCHA DE CLASES*.—Dad por recibida 1 peseta de Domingo Villaveirán, San Bernardo, 103, y 1 de F. B., á quien serviréis el periódico al número 20 de la misma calle.

Valencia.—S. P.—Se mandan cinco ejemplares más.

Lérida.—L. B.—Tiene abonado hasta el número 530.

Coruña.—J. R.—Se remitió una «Controversia», un «Colectivismo», un «Colectivismo y Revolución» y una «Autonomía».

Zaragoza.—M. P.—Se mandan tres ejemplares más.

clero, la nobleza y la banca, existen en nuestro país muchos Grupos importantes, que, sin estar afiliados, marchan á menudo de acuerdo con nosotros: tales son la Unión de los Guanteros, la Asociación de los Tipógrafos é Impresores, la Federación nacional de Sociedades de socorros mutuos y los Caballeros del Trabajo; colectividades todas que, á pesar suyo, son arrastradas á la órbita de propaganda del Partido.

En suma, la organización obrera en Bélgica se desenvuelve bajo los pliegues de la bandera roja.

La implantación del nuevo régimen electoral ha obligado al Partido á completar su programa. El proyecto de programa que se someterá al examen de un Congreso nacional en el próximo octubre comprende un conjunto de reformas políticas y económicas. Se preconizan en él algunas medidas especiales para los trabajadores industriales y otras para los trabajadores agrícolas. También se propone un programa de reformas comunales.

Nuestro trabajo de organización está casi terminado, preparándonos para difundir entre los campesinos el Socialismo agrícola, entre los obreros industriales la organización para la lucha y por todo el país las buenas doctrinas y la acción que han de hacer triunfar el Socialismo.

Tenemos en Bélgica, país bilingüe, tres periódicos oficiales, *El Pueblo* y *El Eco del Pueblo* para la parte francesa, y *Vooruit* para la parte flamenca. Apare-

Gibraltar.—B. C.—Se mandan 25 ejemplares. Santander.—E. R.—Se manda una «Controversia» y el número que pide.

Chantada.—J. C.—Recibida 1 peseta de su suscripción hasta fin julio.

Játiba.—C. D.—Recibidas por conducto de I. 17 pesetas de paquetes hasta el número 529. La suscripción que dice se sirve y adeuda 2 pesetas.

Málaga.—A. S.—Rectificado el error. San Hipólito de Voltregá.—Q. R.—Recibidas por conducto de Q. 4 pesetas de su suscripción hasta fin julio.

Tarragona.—J. P.—Recibidas por conducto de I. 24 pesetas: 9 de su cuenta; 2 de P. D. y 2 de M. C. hasta fin mayo 95; 4 de J. R. hasta fin diciembre 95; 1 de C. H. hasta fin febrero, 4 de J. R. hasta fin abril y 4 de F. O. hasta fin julio. Se hace lo que pide.

Linares.—E. O.—Recibidas 32 pesetas de paquetes hasta el número 530.

Mataró.—J. R.—Recibidas 85,15 pesetas: 35 de paquetes hasta el número 529, 7,35 para la «Biblioteca» y el resto para lo que indica. Vilasar.—J. F.—Recibidas por conducto de LA REPÚBLICA SOCIAL 42,50 pesetas: 19,50 de paquetes hasta el número 525, 1 de la suscripción de A. V. hasta fin junio, 1 de M. E. hasta igual fecha, 4 para LA LUCHA, 1 para EL GRITO, 1,50 para LA VOZ, 2 para la C. C. y el resto para sus encargos.

Vélez-Málaga.—M. M.—Recibidas 9,15 pesetas: 4 de paquetes hasta el número 529, 1 de A. F. hasta fin junio, 1 de A. G. hasta igual fecha y 2,65 para la «Biblioteca».

Alcaudete.—M. O.—Recibida 1 peseta de su suscripción. Se mandaron los cinco ejemplares.

Vigo.—M. C.—Recibidas 9 pesetas de paquetes hasta el número 530.

Ventarique.—M. V.—Recibida 1 peseta de su suscripción hasta fin julio.

Murcia.—J. N.—Recibidas 3 pesetas de su suscripción hasta fin diciembre.

Algeciras.—J. T.—Recibida 1 peseta de su suscripción hasta fin julio.

Gracia.—M. F.—Recibidas por conducto de A. 6,80 pesetas: 5 de otras tantas suscripciones y 1,80 para la «Biblioteca».

Barcelona.—M. S.—Recibidas por conducto de A. 89 pesetas de su cuenta.

Cervelló.—D. M.—Recibidas por conducto de A. 2 ptas. de su suscripción hasta fin julio.

Gijón.—M. P.—Se mandan dos «Autonomías» y un retrato de Marx.

Ciudad-Rodrigo.—C. M.—Recibidas 13,50 pesetas: 2 de dos paquetes, 1,50 para LA LUCHA y el resto para lo que indica.

Castellón.—V. B.—La cantidad anteriormente consignada es de 13 y no de 14 pesetas. Se hicieron las modificaciones.

Bilbao.—S. de Z.—Recibidas por conducto de LA LUCHA 2 pesetas: 1 de un paquete y lo demás para lo que indica.

Almería.—F. G.—Recibidas 6 pesetas de otras tantas suscripciones.

Gallarta.—C. F.—Recibidas 4 pesetas de su suscripción hasta fin agosto.

Bilbao.—C. C.—No es 1 sino 2 las pesetas entregadas por V.

Lusa.—S. LL.—Recibidas por conducto de LA LUCHA 5 pesetas de su suscripción hasta fin agosto 97.

Orense.—J. C.—Recibidas 10 pesetas de paquetes hasta el número 518.

Alicante.—M. A.—Se mandan cuatro ejemplares más.

Imp. de F. Cao y D. de Val, á cargo de J. Antonio Herrero, Platería de Martínez, 1.

MENSAJES É INFORMES

PRESENTADOS

AL CONGRESO INTERNACIONAL DE ZURICH

El Partido Obrero no ha esperado el advenimiento de un régimen electoral nuevo para organizarse seriamente.

Bajo la égida del Partido, el país ha sido dividido en regiones naturales é industriales. Los proletarios de la mayor parte de ellos han sido agrupados, después reunidos en Federaciones regionales, que son á la vez organismos políticos, sindicales, cooperativos y mutualistas.

Las Cámaras sindicales, que se aproximan á 200, se han constituido esencialmente para la defensa y el mejoramiento de los intereses del trabajo; las Sociedades cooperativas, dirigidas por militantes y conocidas con el nombre de *Casas del Pueblo*, aseguran el vigor y la continuidad á nuestro movimiento; centenares de Grupos políticos, de estudios y de propaganda están encargados de la política comunal, de la difusión de los principios socialistas, de la propaganda de los periódicos del Partido y de la organización obrera; las Sociedades mutualistas, los servicios médico-farmacéuticos, las cajas de socorros atraen á los trabajadores por el interés inmediato y los preparan á entrar en nuestros Grupos.

Tal es la estructura orgánica del Partido Obrero belga.

Círculos musicales, corales, de arte

dramático, de esgrima y de gimnasia, de guardias jóvenes, cuya misión es propagar el Socialismo en el Ejército por medio de manifiestos, folletos y periódicos especiales como *El Conscrito* y *De Loteling*, completan nuestra organización.

En fin, hay siete Federaciones nacionales de oficios, algunas de las cuales han creado un lazo internacional y las demás están dispuestas á crearle. Un Congreso del Partido ha hecho obligatorio para todas las Cámaras sindicales afiliadas la entrada en su Federación respectiva.

Todas estas organizaciones aceptan el principio de la conquista del Estado para realizar la emancipación completa del proletariado.

Forma, pues, el Partido Obrero belga un todo completo, que no espera sino del tiempo el cuidado de fortificarse: en él no hay ningún interés que esté indefenso, ni ninguna necesidad moral, material ó intelectual que no cuente con un organismo ofensivo ó defensivo.

Una nueva prueba de que el espíritu de organización ha hecho progresos en nuestro país la tenemos en que, desde el último Congreso Socialista internacional de 1891, se han celebrado en él 9 Congresos nacionales de oficio, 5 Congresos nacionales del Partido, 15 regionales ó nacionales de Sociedades obreras socialistas y 3 internacionales (de mineros, de estudiantes y de guanteros).

Fuera de las débiles organizaciones obreras católicas, dirigidas por el alto